

• Maul- und Klauenseuche

Als ich 1953 (1954?) von der Schule nach Hause kam, konnte ich es erst gar nicht glauben: "Zutritt verboten"! stand auf einem Schild an dem Hoftürchen. Noch bevor ich zum Nachdenken kam, öffnete meine Mutter ein Fenster und informierte mich, dass ich die nächsten 4 Wochen bei Frau Zimmermann im Häuschen wohnen und schlafen müsste. In unserem Stall war die Maul- und Klauenseuche ausgebrochen. Hoch ansteckend! Es waren schon andere Bestände im Dorf befallen. Frau Zimmermann war schon informiert, ihr Sohn war ja unser Tierarzt. In der Dunkelheit tauschten wir überm Hof Wäsche und Essen aus. Die Milch durfte nicht mehr an die Molkerei abgeliefert werden, ein kleiner Teil wurde im handbetriebenen Butterfass verarbeitet, den großen Rest bekamen die Schweine.

Ich schlief im Ehebett neben Frau Zimmermann und "bewachte" sie insbesondere bei einem schweren Gewitter. Wenn sie gewusst hätte, wie ich mich selbst vor Gewittern fürchtete, hätte sie das nicht gesagt. Natürlich lernte ich in dieser Zeit bei Frau Zimmermann besonders viel. Ich war ihr "Bubscherl".

• Traktorfahren auf dem Feld



Gibt es etwas Größeres für einen 11-jährigen Jungen als Traktorfahren? Heute sicher: Playstation, smartphone, ein eigens Pferd, ... Nicht so damals, als Traktoren noch Seltenheitswert hatten. Deshalb kaufte mein Vater 1950 von der BAYWA einen **RÖHR**, 15 PS in blau, nicht auf Pump. "Ich kaufe nichts, was ich nicht gleich bezahlen kann" war sein Lebensmotto. Vorausgegangen war vermutlich ein guter Verkauf von Schweinen und/oder Jungvieh. Natürlich war es sein Fortschrittsgedanke und vielleicht auch das Mitleid mit seinen Kühen. Es war ein nasser Sommer, das Getreide lag in der "1. Gwand" (Gwand = Länge eines Feldes) am Boden und war mit der Mähmaschine nur schwer zu

ernten. Die vorgespannten Kühe blieben dort, wo es bergauf ging, immer wieder stehen, wurden mit der Peitsche zum Weiterziehen geknüppelt, oft vergeblich. Mir kamen die Tränen.

Mit dem RÖHR war diese Tierschinderei vorbei, auch wenn der Traktor manchmal bei weichem Boden ebenso kapitulieren musste.